

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 21 DE AGOSTO DE 1904

NUMERO 672

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente a las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
 REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**
 OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 57, Oeste
Teléfono N° 26
 APARTADO 109

nera para que el empréstito quede liquidado al cabo de 25 años.

Yo no hago cálculos sobre el alquiler de las casas de escuela ni sobre los gastos de reparaciones, porque esto sería bueno cuando se trata de una institución bancaria que empresta dinero al Estado; pero no cuando se trata del Estado que tiene obligación de dar al país, lo que el mismo produce, lo que el mismo necesita.

RAFAEL RODRÍGUEZ.

San Ramón 18 de agosto de 1904.

Cartago

19 de agosto.—Por motivos políticos y quizás de economía, hacía varios años que esta ciudad había prescindido de la celebración de fiestas cívicas, y para satisfacer los deseos del pueblo, se contentaba con dar algún auxilio al barrio de Los Angeles, que hace sus festejos en setiembre. Una comisión muy honorable del comercio tomó á su cargo la iniciativa, y con el apoyo de la autoridad, organizó las diversiones que acaban de pasar, las cuales resultaron económicas, lucidas y bastante ordenadas. La ciudad se presentó ataviada con sencillez y modestia: una mano de cal con ocre en todos los edificios públicos y privados, limpieza en las calles, urnas, farolillos de papel y banderolas. Poca acañada de chisteras, mucha belleza, legítima sin afeites ni retoques, mucha galantería y cumplido buen humor. Los amigos de fiestas religiosas las han tenido abundantes y muy buenas en la iglesia parroquial, donde ZELMIRA ha dejado oír los prodigios de su garganta, y Manuel Salazar los progresos de su vibrante voz. El tiempo estuvo delicioso y á ninguna diversion de las anunciadas en el programa, faltó numerosa concurrencia. Sobresalieron las retretas ejecutadas por las bandas militares de Heredia y de esta ciudad, en el Parque Central, cuya iluminación incandescente y policroma, hacía más fantástica la nutrida lluvia de confetti y serpentinas, sobre la arrojada multitud de cabezas aristocráticas y soberbios bustos de conchitas. La iluminación de la primorosa casa de Rafael Angel Trovo, atrajo la curiosidad de los visitantes. Los caballeros de "la tabla redonda con tapete verde," han probado que el oro no escasea, y que para salir á relucir, sólo espera que la policía no se meta con los devotos de la suerte. El servicio de tramos dejó mucho que desear, y si mucho que sentir, pues casi da al traste en el puente de Sánchez, con trescientos josefinos y con la Representación provincial. (Así quieren que no haya mala voluntad y quejas contra la compañía inglesa! Para que el éxito hubiese sido mayor, faltó un baile de sociedad al cual había seguido como de costumbre, la creme de la capitale.

Mucho se hizo sentir la ausencia del señor Presidente de la República, que aquí cuenta con verdaderas simpatías y amigos leales.

—Mañana estará de gala el Arcó de nuestro Viejo y buen amigo don Arcadio Quirós, con motivo de haberse casado con la cariñosa hija Ester con el joven don Luis García Aragón. Inna eterna de miel decíamos á los nuevos esposos.

—De plácemes debe estar el Colegio de San Luis con el aumento de subvención acordado últimamente por el Soberano Congreso. Desde principio de 1899 el Gobierno había retirado todo auxilio al Instituto, hasta el año próximo pasado que le concedió \$ 500 mensuales. La subvención ahora será de \$ 1000, que, unidos á la renta del Colegio, dan con que sostener un buen personal, aumentar los años de estudio, mejorar el mobiliario é irse emancipando un poco de la tutoría central. Que la Municipalidad sepa hacer buen uso de la protección del tesoro público que le confía, tiene el Gobierno en toda forma. Tiene Director bueno y algunos profesores competentes, pero hay muchas lagunas allí que urge llenar, para que reviva la confianza entre los padres de familia. Con el porvenir de la juventud no se puede jugar.

—Enfermos de bastante cuidado lo han estado el señor don Francisco Feña, doña Elisa del Banco y doña Ceia. El señor de B. Sinceramente deseamos el pronto restablecimiento de tan distinguidas personas.

—Por motivo de una fuerte lluvia, acompañada de rayos y granizos, no se pudo verificar ayer tarde el entierro de doña ANITA PERALTA F., que falleció en la mañana del mismo día. Hoy se efectuó el sepelio, con un gran acompañamiento, propio de la general estimación de que goza la familia doliente.

—En el teatro municipal hubo ayer reunión de los accionistas de la nueva empresa de alumbrado eléctrico. La compañía antigua ha reducido un poco su monstruosa tarifa, pero no se ha puesto aún en condiciones de volver á colocar todas las luces que antes tenía. La compañía, que será efectiva y eficaz, tendrá que redundar en beneficio del público, y ojalá que otra nueva empresa local, se propusiera construir un mercado de víveres. Con buena agua, buena luz, buenas cloacas, mercados propios, etc., Cartago volverá á atraer la población que ha emigrado y la que de nuevo llegue al país.—C. GIL.

HAZ DE NOTICIAS

Contrabando

En la noche de antier fué sorprendido por la policía de la ciudad de Cartago, una carreta que conducía 150 litros de licor clandestino. El

Nuvo empréstito escolar

Habla don Rafael Villafranca

"Con el laconismo de los números y haciendo á un lado apreciaciones políticas, procuramos demostrar al diputado Rodríguez, que sus cálculos están completamente errados, y que le es más económico al Estado aceptar la ley Jiménez que su proyecto antes citado. Aquí van números".

Hasta hoy no tuve el gusto de ver la "La República" del 16 del corriente, y al leer lo anterior creí verdaderamente que yo había estado en un error; pero mayor fué mi sorpresa al ver que quién estaba verdaderamente errado era quién me quería sacar del error.

Aquí van números y razones.

Capital pagadero en 25 años @ 250,000.00	250,000.00
Amortización 4 ojo	10,000.00
Intereses	25,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	24,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	23,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	22,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	21,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	20,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	19,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	18,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	17,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	16,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	15,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	14,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	13,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	12,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	11,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	10,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	9,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	8,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	7,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	6,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	5,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	4,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	3,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	2,000.00
Amortización "	10,000.00
Intereses	1,000.00
Capital	@ 575,000.00

Total de intereses.....@ 325,000.00
 Capital.....@ 250,000.00
 Total General.....@ 575,000.00

Si el Estado, negociando el empréstito, en vez de pagar \$ 10,000.00 cada año amortizando la deuda y los intereses correspondientes, emplea este mismo en la construcción de edificios escolares, al cabo de diez años habrá construido 122 edificios y á los 25 años 240, quedando en favor del mismo Estado los edificios, el evitar la deuda y aprovechar los intereses que deberían pagarse á los prestamistas, en beneficio del país.

El señor Villafranca, según sus cálculos, á los 25 años, tiempo en que debe estar pagado el empréstito, todavía debe \$ 33,555-59 del principal, que no sé cuándo piensa que se paguen, y ha pagado de intereses \$ 389,752.01! Así, pues, quien ha querido demostrar el error en mis cuentas, es quien está errado al creer que la amortización debe hacerse calculando el 40 ojo sobre el saldo de la deuda cada año, porque aceptando esa forma no se pagaría el empréstito en cincuenta años, siendo que se debía de la deuda los intereses que habría que pagar y por consiguiente más gravoso para el país. Fíjese el señor Villafranca que el 40jo amortizable es calculado sobre el monto de la deuda ó sea \$ 10,000.00 cada año, única ma-

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual nivel superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental Guadalupe
 Teléfono 722 Teléfono 591

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C^o

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lanas, seda en varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantásticas, cintas y gran surtido de pertinencia.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRE que son una especialidad de la casa. Agosto 2.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrote de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,
(antes Pagés hermanos sucesores).

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, Junio 5. AGENTE.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS
 Consultas de 12 m. á 3 p. m.
 Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur Mayo 2.

arriero de dicha carreta con todos los efectos...

Persecución En la mañana de ayer salió de esta el Resguardo Fiscal con dirección al Parícal a capturar una fábrica de guano clandestino que trabaja en una de las montañas de aquel cantón.

Vista Ayer tuvo efecto la de los jueces y alcaldes a las cárceles de esta ciudad. No hubo novedad alguna digna de tomarse en cuenta.

Liga de Obreros En la noche de ayer celebró sesión ordinaria. Conoció de varios asuntos, entre otros, de hacer miembro de la directiva al señor Manuel Argüello, de socorrer a varios enfermos, socios de la Liga y de estudiar y resolver el asunto económico de la asociación.

Tiros En la madrugada de ayer, a las 2 de la mañana, un transeúnte disparó su revólver por la calle del comercio, en las proximidades del Mercado.

Paliza En las primeras horas de la noche de antier, un artesano de apellido Quiroa, colombiano, dió a su cara media costilla una paliza fenomenal. A no haber sido por el eficaz auxilio que recibió, la víctima de algunas víctimas, a buen seguro que la hubiera "malmatado" su consorte.

Lesionado Por motivo de celos, Angela María le rompió la cabeza con una botella llena de café a un individuo de apellido Monge. La herida no es de consideración. El hecho ocurrió en el barrio "El Cereval".

Detenido En Cascañal fue detenido por la policía el carretero Miguel Murillo, por haberse pegado un chuzazo a un compañero suyo que con él se dirigía al Parícal. La herida fue en el muslo de la pierna izquierda y no es de entidad alguna.

Robo A don Antonio Rodríguez le robaron un reloj de oro con leontina del mismo metal. No se sabe ni aun presume quién sea el autor del delito.

Infraganti En el barrio de "Las Pavas" fue tomado en la tarde de antier un individuo que dice llamarse Agapito Salas, robando gallinas. Fue entregado a la autoridad de policía de aquel lugar.

Inspección En la mañana de ayer el señor Gobernador acompañado del doctor don Luis P. Jiménez fue al cantón de La Unión con el objeto de analizar unas aguas. No sabemos el por qué del análisis del líquido.

Calle Ayer estuvo el Ingeniero Municipal don Salomón Escalante en el Zapote, dirigiendo los trabajos de una nueva calle que se está abriendo en aquel pueblo.

Controversias doctrinarias II Creo haber demostrado, mi respetable amigo, que en mi "yo" lo que ahora triunfa es la crítica de mi razón, mi libérrima conciencia que no obedece a extraños impulsos sino a aquellos que el sereno juicio le marca.

¿Estaré errado? No pretendo ser dueño de la verdad; sé que casi todo en esta vida es puro espejismo y que, las más de las veces, el hombre se agita, crédulo y ansioso, por conquistar una mentida ilusión.

Ha de convenir Ud., conmigo, en que es muy triste ver a una juventud que de brios presume, uncida al carro de las viejas preocupaciones, sin pararse un momento a meditar en nada, sin entrar en el análisis de lo que en conclusiones dogmáticas le han enseñado como cierto.

No, amigo, yo no quiero vociferar como vociferan las turbas, quiero hablar como habla mi criterio que no admite lo que la tiranía del medio le impone ni acepta ligaduras que esclavizan.

Comprendo sus nobles anhelos y convencido estoy de la bondad de sus intentos, pero ello no es bastante. Déjeme Ud. que entre en una serie de interrogaciones conmigo mismo y que la brújula de la investigación sea la que marque el rumbo de mis ideas.

Veo en el liberalismo usual en esta América, mucha filosofía barata, mucha retumbancia insulsa y que gran parte de los llamados corifeos, hacen lo que los sacerdotes de la pagana creencia de que nos habla el poeta latino, que cuando oficiaban en sus altares se dirigían entre sí miradas picaronesas y maliciosas, como se reían de los fieles congregados.

Atacar la farsa es un deber y si Ud. me invita a esa tarea, será de los primeros en esgrimir el acero de la pluma en el propio corazón del misero chacal.

Porque puede ser, y así sucede a veces, que los pueblos se dejen un día y dos suggestionar por esa farsa, pero luego airados contra ella se revelan y entonces ¡ay! entonces el sano principio ya prostitui-

do cae y muy pronto se convierte en olvidada ruina. En breve la reacción se alza prepotente y todo el progreso soñado por los generosos espiritistas, viene a ser una mera ficción.

Repito a Ud: combatir el mal es un deber. Depremsos la idea liberal de todo lo que la han hecho tener de falsa, de incontinente, de sanguiñaria y a veces de rapaz, y así cristalizada presentémosla al pueblo para que conmutando con ella regenerase su espíritu y vigorice sus facultades todas.

Sí alzamos tribunas y desde allí deslumbramos a las masas con el relámpago de nuestra palabra, hagamos que ello no se convierta después en fuego fáctico, sino que los centelleos de la frase aparezcan desde la umbra de un Sinal, de donde luego bajaremos, nuevos Moisés, con las Tablas de Ley que hagan más llevadera y más hermanable la existencia de la pobre humanidad que vive agobiada bajo el peso del infortunio implacable.

Quiero, pues, un liberalismo así, lleno de sanidad, que rebese de elevados intentos, en que el móvil interesado de predominio irritante sea postpuesto por el desinteresado lirio de elevación.

—Pero, joven, Ud. sueña, me dirá. ¡No ve Ud. que mientras vayamos unidos a la miseria de la carne, esa perfectibilidad es una quimera!

No, amigo, no le acepto su objeción. Vivimos en los días en que por doquiera la voz del progreso hace oír su resonante eco. Todo lo sujeta el hombre. La corteza torréquica se siente estrechamente ceñida por las fajas de hierro de los ferrocarriles; en sus profundidades los mares experimentan la vibración de la palabra transmitida por el alambre; los colosales transportes, impulsados por el vapor, desafían las tempestades del mar y victoriosos cabalgan sobre la ola encrespada; la luz salta como por encanto del extremo de hilo metálico y los aires se estremecen heridos por la onda trasmisora del pensamiento.

Todo lo ha dominado el hombre. ¡Será posible que no pueda hacer otro tanto con las pasiones? ¡Ese pensamiento que en él se remonta hasta el infinito no puede reconcenstrarse en su "yo" y hacerlo menos brutal y menos egoísta!

No creo que sea un sueño el aspirar al mejoramiento de que le hablo y a la depuración del liberalismo.

Hagamos de él algo así como una doctrina evangélica que al par que nos regale con sus dones, también reparta sus frutos por igual a todos sin distinción de origen, sin escrúpulos de colores ni de castas, con la Justicia por escudo, con la Ley por suprema sanción.

LEONIDAS BRICEÑO

El crimen misterioso del Río Jorco Los presuntos autores del hecho

Hace algún tiempo, un año próximamente, que la vecina villa de Desamparados, fue teatro de uno de esos crímenes misteriosos que dió mucho que decir y del cual se hicieron distintas y horrosas versiones.

El tiempo todo lo borra y mesas después el hecho que nos ocupa en la sombra del olvido, pues algunos acontecimientos llamaron la atención pública. Mas no todos dormían; alguien quedó en vela y cumpliendo con un deber de conciencia y de justicia trabajó sin descanso hasta que pudo esclarecer el hecho. Era el Juez 22 del Crimen, quien con empujido y constante trabajo hizo luz en el asunto.

Se trata de la desaparición misteriosa de Rafael Fallas, vecino de Desamparados, quien, según se decía, fue asesinado y enterrado a orillas del río Jorco.

De Fallas fueron encontrados a orillas del río citado, solamente algunas partes de sus ropas y el cuchillo que portaba. Estos objetos fueron encontrados de sangre. Lo que dió motivo para creer que no cabía duda alguna de que había sido asesinado.

¿Pero el cadáver? He aquí lo que jamás se pudo encontrar. Se hicieron grandes escavaciones a un lado y otro del río y nunca se pudo dar con él.

Varias comisiones hicieron repetidas veces escrupulosas inspecciones hasta larga distancia del río, siguiendo su cauce natural, y no se dió ni con el más pequeño indicio de que el cadáver de Fallas hubiera sido arrojado al agua.

En resumen: no hemos podido averiguar de cómo se la habrá con uso el señor Juez del Crimen, pero lo cierto del caso es que hace dos años de esta ciudad los individuos Casimiro, Ascicelo y Urbano Sequera a quienes se les cree culpables de tan misterioso crimen.

Ayer se les dió otro motivo de prisión y se encuentran incomunicados.

Una opinión sobre Puerto Arturo Un activo corresponsal solicitó una entrevista últimamente a un general alemán para pedirle

su concepto acerca de la situación de Puerto Arturo, y el militar le dió su juicio en esta forma:

Los rusos tienen tres divisiones, ó sean 36 batallones de 1,000 hombres, mandados por los generales Estoeshev, Focke, Kozhuchenko y Smyrnoff; además seis batallones de artillería de montaña, más de 1,500 cosacos poco más ó menos, y 8,000 marineros. Además, hay algunas avanzadas, de las cuales es la primera Kin-Tchéou. Puerto Arturo está defendido por una línea de trincheras de 18 kilómetros, ligadas por 18 fuertes, uno en cada cañonete. Estas trincheras están protegidas por minas, por barreras de alambre, y por último la plaza está defendida por 40,000 hombres.

El único peligro es, que los japoneses, para tomar Puerto Arturo, se decidieran a sufrir consecuencias militares y morales incalculables, arrojando 100,000 ó 150,000 hombres al asalto de la plaza y sacrificando 80 ó 90,000 por pasar.

Ante semejante avalancha de soldados, con un valor desesperado, nada habría que los resistiera. Esto sería una matanza espantosa de soldados, pero yo creo que los japoneses no llevarán a ejecución semejante proyecto. De otra manera no tomarán a Puerto Arturo, pues tiene provisiones para diez meses.

Noticias consoladoras para Rusia

Horrible matanza de japoneses

Chefú, 19.—Refugiados llegados a ésta avisan que los japoneses hicieron un gran asalto a Puerto Arturo. Sus columnas cargaron sobre una inmensa zona minada. Hubo espantosa explosión y todos cuantos allí se encontraban, fueron volados por el aire hechos añicos. Se calcula que los japoneses tenían cien mil bajas. Con el objeto de hacer estallar estas minas los japoneses arrean matanzas de ganado sobre la zona minada. Los rusos capturan estos animales y de este modo se mantienen provistos de carne fresca. Una res vale en Puerto Arturo 150 rublos. Refugiados que llegaron anoche procedentes de Puerto Arturo dicen que el domingo fueron tremendas las pérdidas sufridas por los japoneses. Las explosiones de minas destruyeron completamente una batería de artillería de campo, dos escuadrones de caballería y media división de infantería. El espectáculo que presentaron los cadáveres desmembrados fué horrendo. Aquellas fuerzas japonesas que atacaron los flancos se han retirado siendo dirigida toda la fuerza del ataque a las posiciones del centro. Diez mil refugiados que en la noche salieron de allí. Otros tantos que salieron de Puerto Arturo anoche a las diez p. m. avisan que durante los últimos tres días doscientas granadas han caído dentro de la población. Los japoneses ya se poseionaron de Little Pigeon Bay, donde hay un cerro sin fortificación. Permanecen intactas ambas líneas principales de fortalezas. Se ha informado al comandante de la Flota al contra almirante príncipe Kozhuchensky. La guarnición está muy animada y llena de confianza.

Noticias de Panamá

Panamá, 19.—En ésta se están haciendo considerables comentarios debido a la orden general número 125 expedida por la Secretaría de la Guerra de Washington fechado el 20 de julio próximo pasado, referente a las tarjetas postales. En este documento se habla e incluye la zona cananera como posesión de los Estados Unidos, diciendo, además, que el término "Zona Cananera" abarca todo el territorio comprendido a Panamá; a saber: La zona cananera propiamente dicha y las islas adyacentes de Perico, Culebra y Flamenco, sitas en la bahía de Panamá. Lo arriba citado es enteramente incorrecto y contrario al tratado del canal, el cual no dice nada de las posiciones americanas en la zona del canal ó respecto a la venta de Panamá de su territorio ó parte alguna de ello, de manera alguna. Este arbitrario acerto y reciente despacho cablegráfico fechado el 27 de julio y firmado por el Secretario interino Loomis, incorporado en una circular dirigida a los consules americanos por el titular del canal, el cual no dice nada de las posiciones americanas en la zona del canal ó respecto a la venta de Panamá de su territorio ó parte alguna de ello, de manera alguna. Este arbitrario acerto y reciente despacho cablegráfico fechado el 27 de julio y firmado por el Secretario interino Loomis, incorporado en una circular dirigida a los consules americanos por el titular del canal, el cual no dice nada de las posiciones americanas en la zona del canal ó respecto a la venta de Panamá de su territorio ó parte alguna de ello, de manera alguna.

Dimisión

Tanger, 19.—De Fez se ha recibido confirmación de la noticia relativa a la dimisión de Mohamed el Torres, representante del Sultán en ésta.

Decires diplomáticos

San Petersburgo, 19.—El Ministro chino que estaba temperando en la orilla del mar, regresó a ésta y ha celebrado conferencias con varios diplomáticos extranjeros, relativas al incidente Ryehitelni. En algunos círculos diplomáticos reina la impresión de que el Japón puede cambiar de parecer y entregar al Ryehitelni alguna potencia neutral, reservándose todos sus derechos. Este proceder fortalecería la posición japonesa y al mismo tiempo evitaría la posibilidad de complicaciones que pudieran efectuar la neutralidad de la China ó la limitación del área de las hostilidades. Se anuncia que el zar se prepara a entregar a rusos en Shanghai, está arreglándose allí por los consules de Rusia y el Japón. No se cree en ésta que este asunto motivará las medidas extremas que amenaza el Gobierno de Tokio, puesto que de fuente fidedigna se ha recibido aviso de que el Gobierno ruso conviene en el desarme del Askold y Grosvoil.

Stoessel rehusandirse

Tokio, 19.—El general Stoessel ha rechazado la intimación de rendirse y también el ofrecimiento que se le hizo de permitir la retirada de los rusos de Corea. Se ignora el motivo para haber hecho lo último pero se cree que obedece a su repugnancia de aceptar favor de los japoneses. Confían los militares de la plaza, sin embargo, que existe gran necesidad de la retirada de dichos no combatientes. Se presume que el ataque japonés comenzó inmediatamente. El sitio ya entró en el período final.

Condiciones de la rendición de Puerto Arturo

Chefú, 19.—Refugiados que salieron de Puerto Arturo anoche dicen que el Mayor japonés que presentó la demanda por la rendición de la plaza fué vendido y llevado así ante el concepto de guerra de la fortaleza. Las condiciones de la rendición q' propuso fueron las siguientes: 1º—La guarnición podía salir llevando sus armas hasta alende las posiciones de Kinchow a fin de unirse con el ejército de Kuropatkin; 2º el Gobierno japonés garantizaba protección a aquellos ciudadanos que lo desearan, y les pagaría los gastos hasta el paraje que desearan. En cambio los rusos tenían que dejar intacto Puerto Arturo y entregar todos los navíos que se encuentran en el puerto. Stoessel responde que mientras exista un hombre en la plaza él peleará.

La protesta del Japón

Washington, 19.—El ministro del Japón Mr. Tokihira ha protestado en nombre de su Gobierno ante la Secretaría de Estado contra la presencia en los puertos de la China de navíos de guerra rusos. Por espacio de media hora estuvo en conferencia con Mr. Hay. Se excusó de comunicarle a la prensa el carácter de la representación que hizo a Hay.

Navios a Venezuela, Haití y Colombia

Washington, 17.—El contralmirante, Sibech, comandante de la escuadra del Mar Caribe, informa a la Secretaría de la armada que el New York relevará al Scorpion en Colón. El sábado el Newark zarpará de San Juan con destino a Haití. Si todo estuviera tranquilo en dicha República, el Newark se trasladará a Cartagena, Colombia. No se da ninguna razón por estos movimientos. Se nota, sin embargo, que el Newark estará cerca de la Guaira, puerto de Caracas. Si acaso más tarde fuese necesario despacharán un navío para representar a los Estados Unidos por el asunto pendiente del arreglo de la disputa relativa al decimo de la propiedad de la Compañía New York Bermúdez Asphalt por el Gobierno de Venezuela. Un navío de guerra británico ya zarpó con destino a aguas de Venezuela.

Neutralizados

Tshtghan, 19.—Se ha removido toda la munición del acorazado Tzarevich, y tres acorazados rusos, almacenados en las bodegas alemanas. Los cañones han sido desmontados. Todos los oficiales y tripulantes estarán obligados a permanecer en ésta hasta la conclusión de la guerra.

Helsingfors, Finlandia, 19.—El príncipe Obolensky, se ha hecho cargo del puesto de Gobernador General de Finlandia.

TEMBLOR DE TIERRA

Ateas, 19.—De la isla de Samos situada en el archipiélago griego a 40 millas al Oeste de Esmirna, notician que un fuerte temblor de tierra sacudió varias aldeas causando mucho daño y varios muertos.

El Japón no entregará el cazatorpedero ruso

Londres, 19.—El Japón ha notificado a la Gran Bretaña, oficialmente, que no tiene intención de entregar el cazatorpedero Ryehitelni, apresado por sus fuerzas navales en el puerto de Chefú, el 12 de agosto.

La oficialidad de la escuadra de Vladivostok CASI TODA PERECIO

San Petersburgo, 19.—Avisa un despacho oficial de Vladivostok que a bordo de los cruceros Gromobol y Rosia todos los oficiales fueron muertos ó heridos en la batalla del domingo, con la escuadra de Kamirna. El almirante Jessou se escapó de sufrir la misma suerte que Wetboff. Se encontraba parado sobre el puente del Rosia, cuando éste fué demolido por tres granadas. Los dos cruceros están completamente arruinados y sus tripulantes magníficos están muy averiados. Se considera maravilloso cómo pudieron eludir los cuatro cruceros la persecución de los de Kamirna. Se supone que éstos no se atreverían ir muy al Norte por temor de que algunos de los navíos de Puerto Arturo, hubieran logrado pasar el estrecho de Corea.

Entre magnates

Londres, 19.—Hoy partió con destino a Marriembad, el Príncipe Luis de Battenberg, donde el rey Eduardo le encargará la misión de representar al antiguo del heredero del trono de Rusia. Se cree muy probable que llevará una carta autógrafa del rey Eduardo para el zar de Rusia. En los círculos oficiales, se supone que éstos no se atreverían ir muy al Norte por temor de que algunos de los navíos de Puerto Arturo, hubieran logrado pasar el estrecho de Corea.

Rusia cede

San Petersburgo, 19.—Ya es más probable

que Rusia convendrá en las miras de la Gran Bretaña y los Estados Unidos con respecto a combustible como contrapunto de guerra, comprometiéndose a no proporcionar combustible a los buques beligerantes ni bloqueados y consignados a casas particulares, siempre que los papeles del buque no den lugar a sospechas. La cuestión está estudiándose. El gobierno ruso parece estar dispuesto a arreglar la cuestión de la harina á bordo del vapor Arabia, que fué decomisada por el tribunal marítimo de Vladivostok. En las oficinas principales de la comisión cana- lera en esta ciudad se ha recibido del Istero gran pedido de pólvora y dinamita para el uso de los ingenieros. Se está desechando también para el uso de la empresa una imprenta completa.

PRINCIPIO

de los trabajos del canal de Panamá

Washington, 19.—Ya está para comenzar de verdad la construcción del canal de Panamá. En las oficinas principales de la comisión cana- lera en esta ciudad se ha recibido del Istero gran pedido de pólvora y dinamita para el uso de los ingenieros. Se está desechando también para el uso de la empresa una imprenta completa.

La toserina

EN SAN JOSÉ

Reunión de facultativos en el

Ministerio de Guerra

SU RESULTADO

Ayer á las 3½ de la tarde, por convocatoria del señor Ministro de Policía, licenciado Astúa Aguilar, se reunieron en la Secretaría de Policía los señores doctores don Carlos Durán, don Daniel Núñez, don Antonio Guistiánini, don Francisco J. Rucavado, don Roberto Fonseca Calvo y don Amancio Sáenz, para tratar de las medidas que conviene tomar con el objeto de impedir la propagación de la toserina en esta capital.

El señor Ministro propuso á los señores médicos algunas cuestiones primordiales relativas á tan importante asunto, que es en la actualidad el que más preocupa á nuestras familias. He aquí ese cuestionario:

¿Conviene concentrar en Puntarenas ó en Turrialba los casos que se han presentado en ambas poblaciones y en San José, esto es, hacer un solo cuartel general de la enfermedad?

¿Conviene el aislamiento de los casos reconocidos en San José?

¿Conviene el cierre de las escuelas y colegios de la capital?

Los señores médicos contestaron: A la primera pregunta, que dado que el periodo de incubación de la toserina, tres semanas por lo menos, y la comunicación de los niños en las poblaciones infestadas, á nada conduce trasladarlos á otros puntos, por ser ya inútil esta medida.

A la segunda pregunta los facultativos, opinaron que á las familias si debía recomendársele el aislamiento de sus enfermos y que aún la policía de higiene debiera, en caso necesario, prestarles toda clase de auxilio.

Y, por último, dijeron á la tercera, que era innecesario cerrar las escuelas porque ello no evitaría ya el contagio: que los maestros y maestras deben retirar de la escuela á todos aquellos alumnos que oyesen toser etc. etc.

A las 5 de la tarde terminó la reunión, hora en que conversamos con algunos de los señores médicos que de ella salían y de ellos obtuvimos el resumen que damos.

LA TOSERINA EN LA CAPITAL

OPINION AUTORIZADA

No se ha tenido conocimiento de nuevos casos de toserina. Los enfermos de que dimos cuenta ayer, amanecieron hoy lo mismo. No han tenido mejora alguna.

A las 2 p. m. la familia que habitaba la casa aislada, así como los niños contagiados, partieron para el campo. El Médico del Pueblo permitió esto, pero antes tomó todas las precauciones del caso para evitar el contagio.

OPINIONES AUTORIZADAS

El doctor don Francisco Rucavado, especialista en esta clase de enfermedades, nos comunicó ayer que es indudable que la toserina existe ya en San José, por el contacto que tuvo con muchas familias la persona que la importó de Puntarenas, que es de donde han originado los casos hasta la fecha conocidos. Esto lo podremos saber dentro de unos ocho días, pues el germen de la enfermedad si bien es cierto es de fácil contagio, también tarda algunos días para desarrollarse. Cree el señor Rucavado que detener la enfermedad

será de todo punto imposible, máxime si se toma en cuenta el carácter de nuestro pueblo, siempre dispuestos á contrariar todas las medidas de las autoridades. Entre otras muchas cosas que nos expuso al respecto nuestro informante, nos hizo presente que lo que se está haciendo con detener en Puntarenas y Turrialba la enfermedad, es ocasionar más gastos al Estado con el cordón sanitario, etc., y que, en definitiva, estos procedimientos no tendrán resultado satisfactorio alguno, pues la peste dentro de no días más ó menos la tendremos no solamente aquí, sino en todos los pueblos de la República.

La opinión del doctor Rucavado está de acuerdo con la de otros facultativos que hemos consultado.

Calumnia contra el

Viceconsul británico de Limón

Arresto de un jamaicano en

veinticinco millas

Durante la semana pasada se había regado la noticia en ésta de que el señor F. M. H. Wood, Viceconsul británico en Limón y Director del "Limón Weekly News," se preparaba á escaparse del país llevándose á muchos acreedores.

Nosotros, aunque se nos había comunicado la nueva, no quisimos publicarla, pues dudamos que fuera cierta y no resolvimos á esperar para ver en qué resultaba.

El rumor ha resultado enteramente falso, y un jamaicano de nombre Thompson, fué arrestado en Veinticinco Millas, por creerse que es él el autor de la calumnia.

Según parece, el señor Wood trata de seguir una causa por daños y perjuicios por valor de \$ 20,000, pues su reputación ha sufrido notablemente.

El Viceconsul británico siempre ha sido una persona honorable, y según numerosas cartas de comerciantes de Limón, consta que está muy bien en la cuestión créditos. El jamaicano ha sido conducido preso á Limón.

POR TELEGRAMA

SALIDA

de la Legación Costarricense

de Honduras

(Recibido á las 5 p. m.)

Hoy partió la Legación Costarricense, señores Fernández Guardia y Lara. Dejan aquí gratos recuerdos por su cultura y distinción irreprochable.—ALMA FUERTE.

AVISOS DEL DIA

CABALLO PERDIDO

De un potrero de la Sociedad, ha desaparecido un caballo de mi propiedad, blanco, gordo, pequeño, que tiene un hierro en forma de una F. A. la persona que me lo noticiara de su paradero, lo daré una buena gratificación. En la 6ª Avenida, Este, número 298, frente á la Biblioteca Nacional, ó en la pulpería de Mongio si reciben informes. Carlos A. H. Agosto 21. 1 v.

MADERAS

Toda persona que necesite maderas, puede obtenerlas con Juan José Rivera de Santa Ana. Tiene toda clase de maderas y hace contratos muy convenientes. Agosto 21. 1 v.

BUENA GRATIFICACION

se dará al que presente á esta Rotación un pedazo de cadena leopoldina, formada de cinco monedas de oro de Guatemala, con la efígie de Carretera, y un relicario en el extremo, fué perdido ese día en la calle de la Uruca en el traveso comprendido entre la caballería de Pollini y la esquina de la calle de los Leones. Agosto 21. 3 v.

AVISOS ANTERIORES

CASA PEQUEÑA

aseada, seca y con buena vecindad, se desea para maritimio solo. Informes en la Administración de EL NOTICIERO. También escribir al apartado número 3. Agosto 20. 11 v.

BENEFICIO

Se alquila un beneficio completo y bueno, en Heredia. Dirigirse á don Enrique Zamora Agosto 20. 2 v.

LICITACION

La que solicita la Junta de Educación de esta ciudad para donarle la casa que fué de Benigno Arce, fué adjudicada á don Francisco Zúñiga, por ser la más favorable á los intereses de esa Corporación. Agosto 20. 1 v.

CONTABILIDAD—Y—TENEDURIA

COMODERNAS

Se necesita una persona que pueda enseñar Contabilidad y Teneduría de libros de los sistemas más modernos y complicados. Se prefiere si ha practicado en ferrocarriles ó empresas de negocios manifiestos. Puede dirigirse á esta oficina la persona que reúna esas condiciones y que esté dispuesta á pasar dos meses en el campo. Agosto 18. 10 v.

Ernesto Martin

Abogado y Notario

Bufete, calle 22 Norte, frente á la Gobernación Agosto 18.

AVISO

Habiendo tenido noticia de que mi firma ha sido falsificada en pagarés, hago saber, que, con excepción de éstos, mis pagarés que tengo en el Banco Anglo como endosante, no tengo absolutamente ningún pagaré firmado, ni como deudor ni fiador endosante y que los que aparecieren, así son falsificados. Agosto 18. Jaime G. Bennett. 15 v.

EN CUESTA DE MORAS

Por poco dinero se vende un negocio bien acreditado en magnífico punto y que produce el 100 % de utilidad. Dirigirse á la casa número 548 de la avenida Central Agosto 16. 6 v.

VENDO

50 vacuillas de tres años de edad de raza "Holsteine" acostadas á silos, manzanas y magníficas lecheras. Tienen tres cuartos de la raza ya apuntada. De las vacuillas la mitad son paridas y la mitad habilitadas. Vendo también un toro nuevo de la misma raza. Para precio y condiciones entenderse en esta ciudad con don Alberto Moreno y en Esparta con don Clodomiro F. Castillo. Agosto 14. 10 v.

AVISO AL PUBLICO

Nuestro amigo, el infatigable y progresista don Jorge Morales Bejarano, nos ha manifestado que debido á la numerosa maquinaria eléctrica que últimamente ha instalado en sus talleres, ha podido rebajar el costo de fabricar, y por lo tanto el precio de venta sobre camisas, sillas, armarios, escritorios automáticos para máquinas de escribir de cualquier clase, bibliotecas, toreros, etc. etc. etc.

BUEN NEGOCIO

Autorizado por la casa "E. Challe y Compañía", en liquidación, vendo una fina situala en el Mesón de Grecia, provincia de Alajuela. Consta de 30 manzanas, 6 sean 60 hectáreas, 88 áreas y 96 centésimas; tiene 35 manzanas de café en buen estado, 10 manzanas de caña de azúcar en mal estado y el resto está dedicado á potrero. Hay en la finca un regular beneficio, casa de habitación y dos cocinas, y queda á quince minutos de la población de Grecia.

Otras proposiciones, que serán al contado, hasta el día 1º de Setiembre del año en curso.—San José, 5 de Agosto de 1904.—F. AGUILAR B.—15 v. a/c.

CRONICA

Los primizos
Los artículos "mundiales" que ha dado en publicar nuestro colega "La Prensa Libre," en esta nueva etapa de sugerencias "ponenciales," demuestran á las claras dos cosas: que los "actuales" redactores viven en Babia, que no conocen los detalles más recientes de nuestros actos "gubernamentales" y legislativos y que sus autores son primizos en las tareas que pudieramos llamar del periodismo politiquero. Ahora tienen Uds. á esos primizos predicando como novedades de la sugestión mundial las ventajas de los partidos. Las leccioncitas no por viejas y gastadas dejan de ser buenas: tienen, como dijo el otro, mucho bueno y mucho nuevo, pero lo bueno no es nuevo, ni lo nuevo bueno.

Correo exterior
Mañana á las 8 a. m. se despachará correspondencia para Estados Unidos, Antillas y Europa por vía New York.

Teatral
Esta noche representará en el Variedades la Sociedad de Aficionados las zarzuelas "Agu Manza", "El Gorro Frigio" y "El Bateo".

Por Pío Viquez
Durante la semana del 13 al 20 del presente han contribuido para el mausoleo de don Pío Viquez, los señores

- Francisco Jiménez Núñez.... \$ 5
- Luis Dávila..... 5
- Rafael Rodríguez Salas..... 2
- Federico Tinoco..... 10
- M. Alvarez M..... 2
- Pablo Barón..... 12
- Enrique Saborio..... 2

NOTA.—Para facilitar el envío del dinero hemos nombrado recaudadores de fondos á los señores Tranquilino Chacón, de Alajuela; Juan Brenes Avendaño, de Cartago; Nautilio Acosta, de San Ramón; Otto Kopper, de Grecia; Augusto Grillo, de Cañas; Alberto Monge Reyes, de Limón y el doctor don Benigno D. Tamayo, de Santo Domingo de Heredia.—EL COMITÉ.

—La velada que ha beneficio del mausoleo de Pío Viquez se preparaba para anoche, ha sido transferida para el próximo sábado.

Programa
El siguiente es el programa de las piezas que la banda militar ejecutará hoy, en el recreo en el Parque Central de 5 á 6 p. m., y mañana, en la retirada del Parque de Morazán de 8 á 9 p. m.

- 1ª—Talon Rouge. Fantasia por [F. J. Schweinsberg.]
- 2ª—Grande Final de "Arielle" de [Bach].
- 3ª—Fantasie de Juramento, por [Bender].
- 4ª—La Source Merveilleuse Fantasia [Borrel].

Conferencia
El doctor don Luis P. Jiménez dió en la noche de antier una conferencia á la Policía de Higiene. Versó sobre el cumplimiento de los deberes de los encargados de la higiene y métodos que se deben adoptar para evitar la propagación de enfermedades que tienen su origen en lo antihigiénico de las poblaciones.

Falsificación
No se sabe quien falsificó un número considerable de entradas generales de la última función del Variedades. Mas de cien personas entraron con ellas. Por

esta razón se ha suspendido en el Teatro la venta de entradas generales, quedando en su lugar las listas de segunda.

Accidente
Victima de un ataque de apoplejía cayó en el batido del interior del mercado un pobre mendigo, ocasionándose una lesión en la cabeza. Después de mucho rato de estar tendido en el suelo, derramando sangre y golpeándose contra los travesaños de los puestos de ventas, llegó un policía y lo auxilió. De más de cincuenta personas que presenciaban el acontecimiento, ninguna fué para hacer esta obra de humanidad.

¡¡¡La Guerra de Cuba!!!
Se vende toda la Historia de "LA GUERRA DE CUBA", la cual está en perfecto estado.

Para informes, entenderse en esta imprenta con su propietario,
J. RAMÓN PORRAS V.

Hurto
En el mercado le hurtaron ayer á la señora doña Dolores de Bonilla un saco de verduras, que contenía arteñelos por valor de \$ 8.00.

Lesionado
Cargando unos pesados bultos de hierro se encontraba al medio día de ayer el dueño del carrétón número 53, cuando le cayó uno de estos en un pie causándole una seria lesión y tan sería que según se nos comunicó más tarde el médico que lo asistió tuvo que amputarle tres dedos de la parte lesionada.

Una cosa es con guitarra...
En la noche de antier fué atacado á palos el joven Antonio M. Morales, por haber faltado de obra á una señorita, de quien decía ser novio el atrevido manco. El castigo se le propinó un tío de la joven que se encontraba presente en el momento, el joven cometió el hecho. La policía condujo al agresor y agredido al cuartel.

Telegrama
El Presidente de la Facultad Médica preguntó por telegrama, en la mañana de ayer, al Médico del Pueblo de Esparta doctor Garrido, si en aquel cantón existía algún caso de toserina, y se le contestó que hasta la fecha no se ha presentado ninguno.

Trasferida
La función á beneficio de Pío Viquez, que la Compañía Nacional de Zarzuela tenía preparada para anoche, no se llevó á efecto por inconvenientes de momento. Ha sido transferida para el próximo sábado.

Pequeño estafador
Un jovencito, vendedor de números de lotería le estafó á un campesino llamado Gregorio Vargas, la suma de.... \$ 250 vendiéndole un número de lotería ya jugado.

Si es cierto
Podemos afirmar á "La República" que la Jefatura de Higiene muchas veces se encuentra cerrada en horas de trabajo. Antier, por ejemplo, se abrió esa oficina á las 8.50 a. m. y á las 12½ p. m. Eso lo pueden afirmar no solamente nosotros, sino todos los empleados de la Gobernación, quienes en varias ocasiones nos han llamado la atención sobre el particular.

Cavallini
está dispuesto á introducir en su acreditado restaurante una serie de reformas que harán de su hotel uno de los mejores de esta capital. En la cocina hará gala de refinamiento y el más refinado arte culinario no hallará, á buen seguro, pero que ponerle en su servicio. El menú de la comida de hoy es variado y bien escogido. Sentimos no publicarlo por habérsenos extraviado á última hora, pero el que deseé acariar su paladar con sencillos platos, puede ir allá y convencerse de la veracidad de lo que decimos.

La verdad
Inmediatamente que el señor Ier. Comandante de Policía, tuvo conocimiento de que el policial Emilio Rojas había usado del palo para conducir á la Agencia á Rafael Elizondo, ordenó levantar una minuciosa información.

Esta dió por resultado lo siguiente, que declaran todos los testigos. Conducía el policial á Elizondo, cuando éste que lo iba insultando, lo agredió á bofetones. Entonces el policial hizo uso de su palo para hacer respetar la autoridad.

Repetimos, que así lo declaran testigos numerosos. Esos son los hechos, y la verdad es esa; y no había ninguna necesidad de desfigurar lo ocurrido como hace "La República".

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

—Sobrante \$ 661.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. E. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

JORGE MORALES BEJARANO—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n.º 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscriitor ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Caleado de toda selas y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, Junio 18 de 1904.

Gran negocio. Finca de banano } Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, sitnadas la 1a. en 2o. orden y la 2a. en el 1o. Para más informes dirijirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta, tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidan muestras á J. Gil. Limón, Costa Rica: Julio 20.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empaçar maderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C. 25-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 sso.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Se vende una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 17. 5v.

Máquina de coser. Se vende una marca "Singer", modelo reformado, en perfecto buen estado. Informes en EL NOTICIERO. Agosto 16. h. s. o.

Casas. Se alquila una casa de alto cómodo con servicio arriba y abajo y con instalación de luz eléctrica, por C. 50 al mes, frente á la Iglesia de la Merced, y otra, también cómoda y con luz eléctrica, en los bajos de la casa de alio de don Manuel Soto por C. 40. Entenderse con don Manuel Soto. Agosto 11. l. s. o.

Se alquila, una finquita en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivado con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa su propietario Victor Zúñiga ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 14. 10v.

En alquiler. Se alquila una casa de alto cómodo y con instalación de luz eléctrica sita en la calle 21 Sur, número 74 entre la avenida central y la 7ª avenida. Informes en la casa contigua, número 64.—Agosto 12. 10v.

Escribiente.—En la oficina de un abogado y notario, se necesita un buen escribiente que entienda la materia de Registro Público. En EL NOTICIERO se informará. Agosto 11. h. s. o.

Pulpería.—Se vende una situada 100 varas al Sur de la propiedad de don Zenón Castro, calle 23. Entenderse con el propietario en el mismo establecimiento. Agosto 11. 10v.

Al interés.—Tengo encargo de colocar C. 500 con garantía hipotecaria y á largo plazo. Gregorio Martínez; oficina: entre la 7ª Avenida la calle 17. Agosto 11. 10v.

Dinero. C. 20.000 se colocan á menos del uno por ciento, con hipotecas de primer orden Casilla N.º 414.

Se vende una pulperia con taquilla en buen punto. En esta oficina informarán. 10 v. Agosto 15.

Vendo un solar barato, pero al cortado, sito en la calle que de la plaza de la Dolores conduce á la real vía á Desamparados.—Manuel Dengo. Agosto 18. 10v.

Se alquila la hermosa y cómoda casa situada frente á la Cervecería de la Sabana. Para más informes entenderse con doña Flora G. v. de Hernández. Agosto 18. 10v.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artisticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m., de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fris. Cl. rujanio Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL

LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES Y DE ADORNO, CONFERRAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELLES y otras flores. Trabajos artisticos nuevos. Todos los trabajos artisticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y entidos de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo) bajo mi dirección. En San Pedro del Mojón (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo plisos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—ALFREDO ANDERSON. Julio 20.

"La Estrella"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la 7a. Avenida Este. Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa. Píase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas; sirvanse avisarlo al Director del establecimiento: San José, 10 de enero. h. s. o.